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每卖五辆车就有一辆“上汽造”
“十三五”期间上汽集团继续领跑中国汽车市场

““MGMG改变了中国汽车改变了中国汽车

的品牌形象的品牌形象。。””一家海外媒一家海外媒

体在报道中说体在报道中说。。伴随着中国伴随着中国

市场成长为全球最大的汽车市场成长为全球最大的汽车

市场市场，，上汽在海外各个市场上汽在海外各个市场

的份额也在持续上升的份额也在持续上升。。

对于中国车市来说对于中国车市来说，，进进

入存量竞争阶段已是事实入存量竞争阶段已是事实，，

自主品牌寻求海外市场的突自主品牌寻求海外市场的突

破破，，将会是今后的重点将会是今后的重点。。

““十三五十三五””期间期间，，上汽上汽

的产品规模不断壮大的产品规模不断壮大，，品牌品牌

认知度也得到强化提升认知度也得到强化提升。。陈陈

虹曾在会上表示虹曾在会上表示，，自主品牌自主品牌

既是提升技术与业务模式创既是提升技术与业务模式创

新能力的重要载体新能力的重要载体，，也是开也是开

拓海外市场拓海外市场、、提高国际竞争提高国际竞争

力的主要平台力的主要平台。。

今年虽然受疫情影响今年虽然受疫情影响，，

海外销量有所波动海外销量有所波动，，但上半但上半

年年，，上汽在海外市场依然实上汽在海外市场依然实

现整体销量现整体销量1313..22万辆万辆，，占中占中

国车企海外总销量的国车企海外总销量的 3434%%，，

保持国内第一保持国内第一。。其中其中，，上汽上汽

自主品牌海外整体销量达到自主品牌海外整体销量达到

77..99 万辆万辆，，逆势增长逆势增长 1717..33%%，，

MGMG名爵品牌保持中国汽车名爵品牌保持中国汽车

出口单一品牌销量第一名出口单一品牌销量第一名。。

值得一提的是值得一提的是，，相较其相较其

他他““出海出海””的车企的车企，，上汽已上汽已

开创出一条开创出一条““走出去走出去””的差的差

异化道路异化道路，，在海外地区构建在海外地区构建

起了包括创新研发中心起了包括创新研发中心、、生生

产基地产基地、、营销中心营销中心、、供应链供应链

中心及金融公司在内的汽车中心及金融公司在内的汽车

产业全价值链产业全价值链，，并建立了伦并建立了伦

敦敦、、硅谷硅谷、、特拉维夫三个海特拉维夫三个海

外创新研发基地外创新研发基地。。

创造新奇迹 展现新气象 上汽“十三五”回顾（一）

首席记者 阮希琼

本报记者 严瑶

日前日前，，为进一步了解广为进一步了解广

大员工的工作和生活诉求大员工的工作和生活诉求，，

上汽集团分别召开研发人上汽集团分别召开研发人

员员、、一线员工座谈会一线员工座谈会。。会上会上，，

上汽集团党委书记上汽集团党委书记、、董事长董事长

陈虹和相关负责人陈虹和相关负责人认真倾认真倾听听

员工意见和建员工意见和建议议，，并就员工并就员工

所提出的问题予以回应所提出的问题予以回应。。

1212月月44日日，，上汽集团召上汽集团召

开集团研发人员座谈会开集团研发人员座谈会。。武武

汉中海庭汉中海庭、、捷氢科技捷氢科技、、联创联创

电子等所属电子等所属 1414 家企业的研家企业的研

发人员代表参加交流发人员代表参加交流。。

研发人员普遍具有较高研发人员普遍具有较高

学历学历，，思想活跃思想活跃、、创新意识较创新意识较

强强，，是企业发展的是企业发展的一支生力一支生力

军军。。座谈会上座谈会上，，陈虹仔细倾陈虹仔细倾

听听，，并并不时询问相关技术项不时询问相关技术项

目进展情况目进展情况。。不少研发人员不少研发人员

表表示示，，上汽上汽领导对创新技术领导对创新技术

的高度重视及持续加大研发的高度重视及持续加大研发

投入的坚投入的坚定决心定决心，，让让技术人技术人

员感受到了更多的归属感员感受到了更多的归属感。。

掌握核心技术已成为企掌握核心技术已成为企

业增强差异化竞争力的重要业增强差异化竞争力的重要

途径途径。。陈虹表示陈虹表示，，目前目前，，行行

业内智能汽车项目竞争日趋业内智能汽车项目竞争日趋

同质化同质化。。只有比别人速度更只有比别人速度更

快快，，才能抢到先发优势才能抢到先发优势。。上上

汽要加大对领军人才的培养汽要加大对领军人才的培养

力度力度，，把项目成果尽快应用把项目成果尽快应用

到量产车上到量产车上。。同时同时，，要加强要加强

与高校与高校、、研究所之间的合作研究所之间的合作

关系关系。。

1212月月88日日，，上汽集团召上汽集团召

开一线员工座谈会开一线员工座谈会。。来自上来自上

汽乘用车汽乘用车、、上汽大众上汽大众、、上汽上汽

通用通用、、延锋等延锋等 1414 家企业的家企业的

一线员工代表们面对面交一线员工代表们面对面交

流流，，讲述在生产讲述在生产、、生活中最生活中最

直接直接、、最真实的情况最真实的情况。。

座谈会上座谈会上，，一线员工代一线员工代

表与集团领导就员工培训表与集团领导就员工培训、、

职业发展职业发展、、生活配套等问题生活配套等问题

进行了交流进行了交流。。““你们去海外你们去海外

前前，，疫苗打了吗疫苗打了吗？？”“”“如果加如果加

班班，，吃饭方便吗吃饭方便吗？？”“”“每个月每个月

租房房租多少租房房租多少？？”“”“今年疫情今年疫情

有影响收入吗有影响收入吗？？””……交流……交流

过程中过程中，，陈虹时不时提问陈虹时不时提问。。

““我们希望大家畅所欲我们希望大家畅所欲

言言，，提出宝贵的意见和建提出宝贵的意见和建

议议，，帮助我们了解问题帮助我们了解问题、、解解

决问题决问题。。””陈虹说陈虹说。。

不少员工表示不少员工表示，，尽管今尽管今

年遭遇了新冠肺炎疫情年遭遇了新冠肺炎疫情，，但但

疫情对自身影响并不大疫情对自身影响并不大。。事事

实上实上，，他们的担忧更多来自他们的担忧更多来自

于行业大环境的变化于行业大环境的变化。。汽车汽车

行业正经历前所未有的变行业正经历前所未有的变

革革，，身处变革中的他们身处变革中的他们，，有有

着强烈的危机感着强烈的危机感。。

在上汽在上汽““新四化新四化””发展发展

方向下方向下，，他们希望集团及各他们希望集团及各

级企业能提供更多培训和沟级企业能提供更多培训和沟

通交流平台通交流平台，，以提升自身能以提升自身能

力力，，跟上时代的步伐跟上时代的步伐。。座谈座谈

会上会上，，加强一线员工的加强一线员工的““新新

四化四化””培训培训、、增加兄弟单位增加兄弟单位

间的经验交流成了热点话间的经验交流成了热点话

题题。。

““不同时代不同时代，，人的需求人的需求

也会不一样也会不一样。。在培训方面在培训方面，，

我 们 还 需 要 进 一 步 多 元我 们 还 需 要 进 一 步 多 元

化化。。””陈虹表示陈虹表示，，““接下来接下来，，

我们会将这些问题分门别类我们会将这些问题分门别类

地进行梳理地进行梳理，，努力改进并落努力改进并落

实实，，进一步提升员工满意进一步提升员工满意

度度。。””

会议最后会议最后，，陈虹感谢干陈虹感谢干

部员工在企业部员工在企业““新四化新四化””发发

展过程中所付出的努力展过程中所付出的努力。。

““这一年这一年，，大家都很不容大家都很不容

易易，，感谢每一位奋斗中的上感谢每一位奋斗中的上

汽员工汽员工。。””他说他说。。

上汽召开研发人员、一线员工座谈会

倾听员工心声 共话企业发展

近日近日，，享道专车业务落享道专车业务落

地浙江温州地浙江温州，，结合结合 1111 月在月在

合肥合肥开开城城、、南京启动试运南京启动试运

营营，，享道出行长三角享道出行长三角““一核五一核五

圈圈””一体化布局已初一体化布局已初步完成步完成。。

在在““长三角一体化长三角一体化””战战

略引领下略引领下，，享道出行积极构享道出行积极构

建以上海为建以上海为““一核一核””，，南京南京

都市圈都市圈、、杭州都市圈杭州都市圈、、合肥合肥

都市圈都市圈、、苏锡常都市圈和宁苏锡常都市圈和宁

波都市圈为波都市圈为““五圈五圈””的网络的网络

化 空 间 格 局化 空 间 格 局 。。 自自 20192019 年年

起起，，享道出行陆续在苏州享道出行陆续在苏州、、

杭州杭州、、宁波等长三角地区重宁波等长三角地区重

要城市落地业务要城市落地业务；；今年今年 1111

月月，，享道专车连续开进合享道专车连续开进合

肥肥、、南京南京，，一举完成了长三一举完成了长三

角地区核心城市的全覆盖角地区核心城市的全覆盖。。

对于上述都市圈圈层城对于上述都市圈圈层城

市市，，一方面一方面，，享道出行将先享道出行将先

进的运营管理经验赋能城市进的运营管理经验赋能城市

合作伙伴合作伙伴，，帮助其快速实现帮助其快速实现

精细化运营管理精细化运营管理；；另一方另一方

面面，，合作伙伴发挥在运力管合作伙伴发挥在运力管

理理、、司机招募司机招募、、市场推广等市场推广等

方面的优势方面的优势，，实现开城成本实现开城成本

最小化和运营效率最大化最小化和运营效率最大化。。

又讯又讯，，1212 月月 1111 日日，，享享

道租车与上海市崇明区建设道租车与上海市崇明区建设

镇人民政府签订了第十届花镇人民政府签订了第十届花

博会出行服务运营保障协作博会出行服务运营保障协作

协议协议，，享道出行花博会出行享道出行花博会出行

服务保障中心启用仪式同日服务保障中心启用仪式同日

举行举行。。自此自此，，享道出行将以享道出行将以

该中心作为该中心作为““前线运营中前线运营中

枢枢””，，为花博会筹备工作提为花博会筹备工作提

供出行保障服务供出行保障服务。。

（宗何）

“包邮区”多城连开

享道出行长三角
“一核五圈”格局初现

本报记者 严瑶

““在国内市场上在国内市场上，，每销每销

售售55辆新车辆新车，，其中就有一辆其中就有一辆

生产自上汽生产自上汽。。””日前日前，，上汽上汽

集团传出消息集团传出消息：：上汽在规模上汽在规模

上持续保持国内领先上持续保持国内领先，，截至截至

目前目前，，上汽在中国汽车市场上汽在中国汽车市场

的占有率达到的占有率达到2020%%。。

““十三五十三五””开局之初开局之初，，

上汽集团董事长陈虹就明确上汽集团董事长陈虹就明确

表示表示，，上汽要坚持在研发端上汽要坚持在研发端

和市场端两端发力和市场端两端发力。。在围绕在围绕

做强自主品牌这个首要任务做强自主品牌这个首要任务

的同时的同时，，既要顺势而为抓住既要顺势而为抓住

机遇机遇，，更要主动适应新变更要主动适应新变

化化，，以持续创新来塑造自身以持续创新来塑造自身

发展的新优势发展的新优势。。

作为国内汽车制造的龙作为国内汽车制造的龙

头企业头企业，，上汽集团的数据变上汽集团的数据变

动对整个汽车市场有着重要动对整个汽车市场有着重要

影响影响。。而而““十三五十三五””期间期间，，

达成的这两项关键指标令达成的这两项关键指标令

““上海制造上海制造””更具含金量更具含金量，，

也展现出蓬勃的新动力也展现出蓬勃的新动力。。

高科技加持 自主品牌再向上

““ 品 牌 不 向 上 没 有 将品 牌 不 向 上 没 有 将

来来，，品牌向上的关键是产品牌向上的关键是产

品品。。””上汽集团总裁王晓秋上汽集团总裁王晓秋

说说。。五年来五年来，，在做强自主品在做强自主品

牌的同时牌的同时，，上汽也始终将提上汽也始终将提

升市场占有率作为一项重要升市场占有率作为一项重要

的任务的任务。。

20162016年年77月月，，上汽发布上汽发布

了 首 款 互 联 网 汽 车 荣 威了 首 款 互 联 网 汽 车 荣 威

RXRX55，， 并 迅 速 成 为并 迅 速 成 为 ““ 爆爆

款款””。。这一时期这一时期，，也是中国也是中国

SUVSUV 市场增速最为迅猛的市场增速最为迅猛的

时期时期。。以以““全球首款互联网全球首款互联网

汽车汽车””作为主要卖点的荣威作为主要卖点的荣威

RXRX55，，月销量一度突破月销量一度突破22万万

辆辆。。

20182018 年年，，国内汽车市国内汽车市

场首次出现负增长场首次出现负增长，，加之今加之今

年新冠肺炎疫情的影响年新冠肺炎疫情的影响，，

““十三五十三五””期间期间，，上汽虽然上汽虽然

销量增速放缓销量增速放缓，，但行业地位但行业地位

与经济实力仍稳步增强与经济实力仍稳步增强，，保保

持了国内市场的领先地位持了国内市场的领先地位。。

““这几年这几年，，上汽自主品上汽自主品

牌整车业务迅猛发展牌整车业务迅猛发展，，目前目前

已成功跻身自主品牌第一梯已成功跻身自主品牌第一梯

队队。。在行业内首创互联网汽在行业内首创互联网汽

车的同时车的同时，，产品技术与性能产品技术与性能

达到国内领先水平达到国内领先水平。。””上汽上汽

集团规划部总经理潘吉明介集团规划部总经理潘吉明介

绍绍。。伴随着消费升级伴随着消费升级，，上汽上汽

在智能驾驶控制器在智能驾驶控制器、、高精度高精度

地图等领域加速布局地图等领域加速布局，，与与

TTTechTTTech、、武汉光庭成立合武汉光庭成立合

资公司资公司，，抢占智能汽车技术抢占智能汽车技术

制高点制高点。。

““十三五十三五””期末期末，，上汽上汽

迈向高端化的全新品牌智己迈向高端化的全新品牌智己

汽车横空出世汽车横空出世，，成为上汽面成为上汽面

向向““十四五十四五””的一张王牌的一张王牌。。

练好“内功” 研发实力再提升

新能源汽车是当今全球新能源汽车是当今全球

汽车工业的发展趋势汽车工业的发展趋势，，同时同时

也被看作自主品牌实现也被看作自主品牌实现““弯弯

道超车道超车””的关键抓手的关键抓手。。上汽上汽

对此早有布局对此早有布局。。

““上汽作为国有企业上汽作为国有企业，，

做好自主品牌不仅是为了完做好自主品牌不仅是为了完

成考核任务成考核任务，，更是要为整个更是要为整个

中国汽车行业做榜样中国汽车行业做榜样。。我们我们

定会利用整个集团的资源把定会利用整个集团的资源把

自主品牌做好自主品牌做好。。””王晓秋说王晓秋说。。

在刚刚过去的在刚刚过去的 1111 月月，，

上汽乘用车热销超上汽乘用车热销超 88 万辆万辆，，

同比增长同比增长2727%%。。其中其中，，新能新能

源汽车销量全线大涨源汽车销量全线大涨，，单月单月

销售近销售近 70007000 辆辆，，且车型均且车型均

价超过价超过 1515 万元万元，，这令此份这令此份

成绩单极具含金量成绩单极具含金量。。

据了解据了解，，““十三五十三五””期期

间间，，上汽共投放新能源汽车上汽共投放新能源汽车

产品产品 6565 款款，，已形成了强大已形成了强大

的产品矩阵的产品矩阵。。20192019 年年，，上上

汽在全国新能源汽车销量负汽在全国新能源汽车销量负

增长的情况下增长的情况下，，增速仍保持增速仍保持

在在3030%%。。今年今年，，预计新能源预计新能源

汽车销量将超过汽车销量将超过 3232 万辆万辆，，

增速远超行业水平增速远超行业水平。。

在在““三电三电””系统方面系统方面，，

目前上汽已经成功自主研发目前上汽已经成功自主研发

了三套架构了三套架构。。上汽捷能公司上汽捷能公司

总经理朱军介绍总经理朱军介绍，，““EE00是目是目

前为止纯电动车型普遍在用前为止纯电动车型普遍在用

的技术的技术，，EE11 是已搭载在上是已搭载在上

汽汽R ERR ER66、、MARVEL RMARVEL R纯纯

电动车型上的新技术电动车型上的新技术，，而而

EE22 技术将应用在从明年年技术将应用在从明年年

底开始投产底开始投产的新产品上的新产品上。。””

此外此外，，上汽在电池电上汽在电池电

芯芯 、、 IGBTIGBT 电 驱 动 核 心 部电 驱 动 核 心 部

件件、、电驱系统等领域分别与电驱系统等领域分别与

宁德时代宁德时代、、英飞凌英飞凌、、麦格纳麦格纳

成立了合资公司成立了合资公司，，传统的零传统的零

部件业务正加速向电动化部件业务正加速向电动化、、

智能化方向转型智能化方向转型。。

数据显示数据显示，，上汽在维持上汽在维持

市场占有率稳定的同时市场占有率稳定的同时，，研研

发投入依然保持高位发投入依然保持高位，，20192019

年这个数字超过百亿元年这个数字超过百亿元。。不不

难看出难看出，，自主品牌只有继续自主品牌只有继续

练好练好““内功内功””，，扎实提升产扎实提升产

品和品牌影响力品和品牌影响力，，才能实现才能实现

市场份额的提高市场份额的提高。。

“双循环”发展 海外版图再扩张

“推出新技术

一定要快”

“感谢每一位

奋斗中的上汽员工”


